
Панельная дискуссия 
«Роль вуза в становлении 

программиста»
Выводы и резолюция



Три вопроса!

1. Состояние дел. Место университета, бизнеса и 
власти

2. Забудем о деньгах. Что надо сделать в Пензе в 
2020? 2035?

3. Вспомним о деньгах. Что можно и нужно 
сделать сейчас?



Состояние дел. Место 
университета, бизнеса и власти
• Участники дискуссии выявили следующие 

важнейшие вызовы:
• Есть понимание, но недостаточно реальных шагов во 

взаимных действиях бизнеса и университетов

• Университеты практически «выбирают» всех 
абитуриентов, которые есть в регионе

• Часть абитуриентов уезжает в «столичные» регионы

• Университеты стали заложниками «подушевого» 
выделения финансирования

• Общие проблемы отрасли: низкие зарплаты, низкий 
престиж профессии



Забудем о деньгах. Что надо 
сделать в Пензе в 2020? 2035?
• Есть понимание, что региону нужен мегапроект, 

который стал бы флагманом для перспективного 
развития региона с вовлечением всех игроков: 
университетов, бизнеса и власти

• Нужно найти место и роль региона в 
создающихся рынках НТИ, выявить ключевую 
компетенцию, выделяющую регион в России и 
мире

• Надо повысить престижность всего региона, 
вовлечь больше молодежи с ИТ сферу, 
привлекать кадры из других регионов



Вспомним о деньгах. Что можно 
и нужно сделать сейчас?
• Университет должен более активно работать с 

школами, формируя будущих абитуриентов

• Надо развивать совместные проекты 
университета и бизнеса, вовлекая 
представителей бизнеса в учебный процесс

• Повышать «бизнес дух» у студентов

• Вовлекать сотрудников университета в заказные 
НИР, курсы повышения квалификации, тем 
самым увеличив доходы ППС


